
2019年，盒马鲜生、七鲜等
纷纷进入调整期，部分店铺越开
越小，还衍生出多种新业态。和
原来相比，其服务是否有长进，
模式能否走得通？

新零售平台部分店越来越小

近日，记者走访发现，盒马、
七鲜部分新开店铺是越来越小
（指店铺面积），例如在2019年
12月份，七鲜生活在北京回龙
观新开店的面积明显变小。

同样的情况发生在盒马身
上。2019年下半年开业的上海
浦江城市生活广场盒马 mini
店，约1000平方米，这仅相当于
动辄4000平方米以上的盒马鲜
生会员店的四分之一。

对于店铺“忽大忽小”的说
法，盒马方面接受中新网记者采
访称，这是泛指对应不同的商
圈、不同的人流密度、不同的消
费能力的盒马各种业态。

接近七鲜的相关人士对七
鲜店铺变小的情况表示，严格意
义上并不算变小，而是针对不同
的场景，衍生出不同业态。

据了解，七鲜2019年推出
了社区超市七鲜生活，还独创了
七范儿，即酒吧+美食店+杂货
铺+社交的全新业态，面积约
1000平方米，主要为了满足白
领消费需求。

盒马方面也一样，业态形式

衍生出既有针对一日三餐场景
的盒马菜市、盒马mini、盒马小
站，也有针对办公楼商务餐的
盒马F2等。

开店扩张、服务有点跟不上

2019年，在开店数量上，盒
马进入扩张期。据阿里巴巴最
新的财报显示，截至9月底，集
团在中国拥有170家自营的盒
马门店。

盒马给中新网提供的数据
显示，截至2019年12月，盒马
目前门店已经超过200家（不
含盒马 mini、F2、小站、盒马
里）。七鲜方面，截至目前，全
国开店数共19家（不包含七鲜
生活、七范儿）。

店铺数量明显变多了，不
过有些服务感觉跟不上。例
如，堂食算是盒马、七鲜不同于
普通超市的一个创新，但是几
年过去了，很大一部分店菜谱
都没变过。

还有用户反映，“刚买了一
碗面，找到坐位坐下，回头再要
一个小碗（空碗）打算分给小孩
一部分，店铺也不给，服务有点
冷淡。”

另外，记者体验中发现，生
鲜超市半小时内送达服务体验
较差，很多情况下，未送到货快
递员就会点击达到。就连盒马
APP，在用户常用的反馈标签

中，也加入“未送达快递员提前
确认”。

有用户对中新网记者反
映，“还没收到货就显示用户已
签收比较常见。有一次，还以
为快递员又提前点确认送达
了，后来经过沟通才知道送错
了，另一位用户签收了，快递员
要把东西要回来转送给我们，
我拒绝了。”

“虽然经过几次沟通，店铺
答应重新发一份新的，但买的是
蔬菜水果，谁又能确认不是原来
哪些东西呢？总之这一单，吃得
别别扭扭。”上述用户称。

据了解，这些生鲜配送快递
员都很忙。有盒马快递员对中
新网记者表示，他所在的店铺差
不多有30多个快递员，每人每天
送40~50单；高峰时50个快递
员，人均每天送60~70单。

零售模式仍在探索中

在盒马各种业务形态中，
盒马mini地位较为特殊。按盒
马鲜生创始人兼CEO侯毅的说
法，盒马mini的任务是在下沉
市场跑通商业模型。

这个说法似曾相识，在盒
马鲜生创建时，侯毅的想法就
是先跑赢一个店，然后全国复
制。但在施行过程中，这个想
法被打脸。2019年6月份，开业
仅8个月的盒马昆山新城吾悦

广场店停止营业。
无独有偶，京东七鲜超市

西安中登广场店也于2019年
12月23日正式闭店停业。据
相关负责人表示，该店关闭的
原因是相关店面经营策略调
整。该门店也是截至目前京东
七鲜关闭的第一家门店。

所有才有了后面纷纷把店
做小这一幕。有分析指出，盒
马和七鲜想全国复制的这个模
式有弊端，不同城市的居民收
入和消费习惯不同，生鲜等零
售呈现的特点是一城一策，一
个城市的经营模式在另外一个
地方未必能复制。

针对这个问题，侯毅曾回
应过，如果谁把盒马，把探索新
的方式本身当成个问题，那就
有点可笑了。侯毅还表示，中
国的新零售想要成功至少还需
要12年。

七鲜负责人王敬曾表示，
业态结构的调整是基于消费者
和位置两个重要特点来定的，
未来七鲜还会有七鲜市集等其
他业态，已在研发中。

另外，和原来完全自营相
比，目前七鲜部分餐食采取了
加盟模式。例如七范儿，餐食
这一块几乎全是加盟。有接近
七鲜的相关人士透露，“七鲜生
活除了在北京、天津等核心城
市自营外，其余地方将全部采
用赋能的方式，以区域协作品

牌授权的方式为主。”

盈利否？盒马、七鲜都宣布
模式可盈利

生鲜超市虽然被公认为是一
个烧钱的营生，但2019年，盒马和
七鲜纷纷宣布模式可盈利。阿里
巴巴最新财报显示，期内营运超
过12个月的自营盒马门店，其经
调整EBITDA成功录得盈利。

七鲜负责人王敬在2019年京
东618期间表示，七鲜超市平均开
业1.5年可实现盈利，坪效是线下
超市的3倍。不过盒马也好，七鲜
也罢，详细营收、利润一直是一个
谜，整体是否盈利不得而知。

据多家媒体报道，侯毅在
2018年曾公布了一组数据，盒马
线上客单价为75元，占比60%，如
果是成熟门店，即经营1.5年以
上，盒马的单店日销超80万元。

不知道现在盒马客单价是否
有明显提升，如果还是按75元这
个数据算，然后按照上述快递员
的口径，假设时时刻刻都是高峰
时段（实际上是不可能的），50个
快递员每天送70单算，上述店铺
（已开业超1.5年）日销离80万元
还相差甚远。

不过盒马、七鲜等作为一个新
鲜事物，才诞生三年多，未来还有
很多机会。2019年出现的一些创
新模式能否走通，还需拭目以待。

（中新网）
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盒马、七鲜服务模式能否走得通？

“辣条”已不再允许使用任何防腐剂
1月3日，2019年食品安全与健康热

点科学解读媒体沟通会在京举行。2019
年，网络上曾热议“辣条”的食品安全、生
产标准等相关问题，国家粮食和物资储
备局科学研究院首席研究员谭斌回应表
示，目前“辣条”已纳入“方便食品（调味
面制品）”的类别，允许使用的甜味剂已
由原来的7种减少到3种；防腐剂由原来
的6种减少到现在不使用；色素已将原来
的合成色素全部改用天然色素。

对“辣条”类食品统一分类为
“方便食品（调味面制品）”

2019年12月10日，国家市场监督管
理总局发布《关于加强调味面制品质量
安全监管的公告》（下称《公告》），明确表
示，对“辣条”类食品统一分类为“方便食
品（调味面制品）”。

《公告》中明确指出生产企业要按照
《食品安全国家标准 食品添加剂使用标
准》（GB2760）的相关规定使用食品添加
剂，不得超范围、超限量使用食品添加
剂。

此外，《公告》还指出，生产企业要严
格按照《食品安全国家标准 食品生产通
用卫生规范》（GB14881）等要求，加强生
产过程卫生管理，保持厂房及设备设施
清洁，严格从业人员健康管理，严防生
物、化学、物理污染。

这意味着，调味面制品（包括俗称的
“辣条”类食品）在食品添加剂使用及企
业生产卫生方面的质量安全监管等，均
需遵守上述两项标准。

谭斌在会上建议称，在相关政府部
门的指导下，应尽快制定调味面制品行
业统一的产品质量标准。

“辣条”不能再使用防腐剂

记者了解到，2018年国家卫生健康
委员会发布的《食品安全国家标准调味
面制品（征求意见稿）》（下称《征求意见
稿》）中也规定，调味面制品中食品添加
剂使用“应符合前述GB2760标准中方便
米面制品的规定”。

若征求意见稿最终颁布实施，则根
据这一标准，山梨酸钾和脱氢乙酸不在
方便米面制品这一类食品的适用范围，
仅有的一个允许用于方便米面制品的防
腐剂是乳酸链球菌素，但限定在湿方便
面中使用。这意味着，“辣条”类食品中
不允许使用防腐剂。

此前调味面制品行业的安全
隐患与执行标准的混乱有关

谭斌表示，“调味面制品行业此前
的安全隐患与执行的标准混乱有很大
关系”。

记者了解到，此前“辣条”类食品的
归类管理问题曾引起社会广泛关注。
湖北省食品药品监督管理局发布的食
品安全监督抽检信息显示，多款辣条产
品均被检出含有不得使用的添加剂。
其中，作为“辣条”龙头企业的卫龙公司
曾回应称，按照生产地河南省的标准，
其生产的产品完全合格。河南要求“辣
条”食品参考糕点类、膨化食品类相关
国家标准，湖北省要求“辣条”纳入方便

食品进行管理，当时一度引发辣条标准
的“南北之争”。

谭斌表示，此次发布的《公告》，明确
了“辣条”的定义、生产许可的分类，使行
业的发展从生产源头上走上了正轨。今
后无论是生产企业还是地方监管部门，

都应该形成共识，严格参照《公告》规定
执行。

“不能因此而否定整个行业”

尽管此前“3?15”曝光了少数不法商
人无视生产规范与标准规定，无安全卫
生的生产管理，超范围、超量使用食品添
加剂等问题，但谭斌认为，“不能因此而
否定整个行业”。

值得注意的是，《公告》中明确表示
生产企业要参照《中国居民膳食指南》相
关要求，改进生产工艺，改善产品配方，
制定食品企业标准，降低调味面制品中
盐、脂肪、糖含量，提升产品营养健康水
平。

谭斌介绍，目前“辣条”行业在“三
减”（减盐、减油、减糖）方面，已经制定了
相关目标，将在目前的基础上降盐30%、
降油20%、降糖40%。行业内多数企业产
品已向营养、健康的方向发展，且受到市
场欢迎。

谭斌表示，未来，安全与健康是调味
面制品发展的重点，这需要行业的持续
创新。一方面在“三减”的问题上，需要
通过进一步减盐、降油的措施，使产品更
符合消费者的健康需求；另外一方面，行
业需要加大在产品设计、工艺革新、包装
升级等诸多方面的提升，确保产品品质
与安全性。


